

BIENVENUE A ROCOURT !

Vous n'imaginez pas le plaisir, immense, et l'honneur, insigne, que votre présence parmi nous ce soir, peut bien nous faire !

Les membres du Cercle Géohistorique de la Hesbaye Liégeoise veulent voir en elle la meilleure récompense du travail qu'ils ont accompli jusqu'à ce jour et le plus précieux encouragement à le poursuivre demain.

En effet, la présente exposition, concret aboutissement de deux ans de recherches, de contacts, d'investigations en vue de la reconstitution d'une page du passé, presque complètement décomposée, a, il faut le dire, un triple but :

1. Redire aux gens de chez nous dont, par votre présence ici, vous êtes tous aujourd'hui, un fait tragique de l'histoire de nos ancêtres. Et ne plus le laisser oublier !

2. Dire aux jeunes de 10 à 100 ans « Voyez ce qu'est devenu ce qui fut un jour un vaste champ de bataille ». Un parmi des centaines d'autres qui, en des temps pas nécessairement lointains, ont meurtri l'Europe ... et des millions d'Européens. Cela à une époque où l'état de guerre y était encore, pensait-on, dans la nature des choses. Tandis que les trop rares et trop courts moments de paix constituaient l'exception.

3. En appeler, maintenant que l'état de guerre ou de belligérance est devenu l'exception sur notre continent, à faire de la Paix européenne un objectif commun et citoyen. Certes EUROPAX, terme clé dont nous revendiquons la paternité, nous est venu en tête après avoir pensé à la "Pax romana" ou, plus près de nous, à la "Pax americana". Mais celles-ci, vous l'aurez observé, furent imposées par des armées victorieuses en vue de la création d'empires politiques, puis économiques sur des territoires conquis, souvent dans la destruction.

La "PAX EUROPA", sans être une fin en soi, pardon, l'EUROPAX vise à la paix en Europe par la construction de l'Europe. Modestes géographes et historiens, pour la plupart amateurs, mais au sens noble de ce terme, nous nous situons donc parfaitement dans l'esprit des pères de l'Europe : les Schumann, Adenauer, Monet, Spaak et autres Jean Rey. Et dans la mesure de nos petits moyens, nous entendons oeuvrer sans relâche au développement de cet esprit. Notre démarche se veut donc essentiellement citoyenne.

L'article 3 des statuts du C.G.H.L. définit ses objectifs en deux lignes et demie : "L'association a pour objet l'étude, l'information et la promotion des richesses géohistoriques de la Hesbaye Liégeoise et leur intégration dans l'Europe". Nous présentons cela à nos enfants en leur expliquant le principe de réciprocité : "Faire connaître la Hesbaye liégeoise à travers l'Europe; faire connaître l'Europe en Hesbaye liégeoise". Cela compris, ils saisiront le sens de cette exposition et le caractère parfois surprenant de ses contrastes.

Mais voilà que je manquerais au plus élémentaire de mes devoirs, agréables devoirs, si je n'exprimais ici tous mes remerciements les plus sincères à tous ceux et celles qui nous ont permis cette réalisation ainsi que les activités connexes qu'elle a déjà et qu'elle va encore générer :

1. Au niveau européen, où une oreille plus qu'attentive nous fut prêtée et une promesse de concrétisation "en euros" nous fut exprimée par le Bureau pour la Belgique du Parlement européen, tandis que la Représentation en Belgique de la Commission européenne nous assurait de la présence d'une antenne de Info Point Europe sur le site même de notre exposition. Tout cela dès mars 1999.

Sans oublier les réponses promptes et précises formulées par 2 des 4 députés européens dont nous avons sollicité les conseils.

2. Au niveau de l'Euregio, qui, outre la présence de son stand, nous accorde un généreux subside.

3. Au niveau fédéral, l'intervention du Vice-Premier Ministre et Ministre des Affaires Etrangères fut décisive auprès de sa Collègue, Commissaire européenne dont les compétences (Jeunesse, Culture, Citoyenneté) lui permettaient de nous confirmer la présence ici du stand de l'Europe. Tandis que du Ministère de la Défense Nationale, par décision du Commandant de Province, Chef de Corps du Complexe d'appui logistique de Rocourt, nous était accordée l'aide dont nous avons besoin en matière de transports. Quant à l'Institut Géographique National, dépendant du même ministère, il nous seconde directement, ici, sur le terrain.

4. Au niveau de la Communauté Française, l'acquiescement à nos objectifs et la promesse de subventions exprimée par le Ministre - Président et par 3 ministres ayant respectivement en charge : le budget et la culture, l'enseignement secondaire, la jeunesse et l'enseignement de promotion sociale, nous donna des ailes.

5. Au niveau de la Région, ce n'est pas en vain que nous avons sollicité le Président du Parlement wallon ainsi que pour la réception de ce jour, le Ministre de l'Agriculture et de la Ruralité, sensible à l'appui nous accordé par le Ministre de l'Aménagement du Territoire, de l'Urbanisme et de l'Environnement.

6. Quant à la Province de Liège ... j'aurais tant voulu pouvoir commencer par elle, tant il est vrai que sans l'appui de son Gouverneur, rien de tout ceci n'aurait été possible).

En effet, tandis que le Président du Comité opérationnel de l'Euro Fête au Pays de Liège acceptait, avec les conséquences financières que cela implique, l'intégration de notre a.s.b.l. dans le volet culturel de ses manifestations, cette même Province devait encore répondre "présente" par l'appui sans réserve de 3 Députés permanents ayant respectivement en charge : les Affaires culturelles, les Affaires économiques (SPI+) et le Tourisme ainsi que l'Enseignement.

Celui-ci devait rapidement prendre en charge l'élaboration d'un dossier pédagogique de très haute qualité sur, dixit Voltaire , « l'Affaire de Rocourt ».

Sans l'implication personnelle de Directeurs Généraux, d'Inspecteurs, de plus de 10 professeurs et consultants, rejoints par des collègues de la Communauté Française et de la Ville de Liège,

régulièrement réunis en un conclave géohistorique, jamais la réalisation de ce travail remarquable n'aurait été possible. Surtout pas en un an et demi !

Province encore présente quand la Direction de l'ISIS, Institut de Communication et un groupe de professeurs n'hésitèrent pas à faire de Rocoux et de Pro Europax une noble exploitation à finalité didactique.

7. Au niveau de la Ville de Liège en de Stad van Maastricht et des Communes d'Ans, d'Herstal, de Juprelle en van Riemst, nous avons été littéralement transportés par l'intérêt non feint d'échevins dont les compétences (culture, enseignement, tourisme, toponymie et même les affaires économiques) touchaient et touchent toujours d'ailleurs de très près nos activités. Voilà qui est bien encourageant pour ceux qui, demain, auront à traiter tout le suivi de cette manifestation. En effet, vous l'imaginez bien, "l'affaire de Rocourt 2001" ne peut pas rester et ne restera pas sans lendemain.

8. Quant au secteur privé, qu'il soit aussi remercié : DEF Radiateurs, Meubles JC, TAHITI Piscines, FIAT Horion, INTERBREW et KINEPOLIS qui nous héberge gratuitement durant 6 semaines.

Merci aussi aux sociétés historiques et folkloriques : le Tricorne (Fontenoy-Tournai) en Slag van Lafelt (Gemeente Riemst) en Stichting Vesting Stad Maastricht, la Société Royale Belge d'études de l'Uniforme et du Costume, Le Cercle Liégeois de la Figurine historique et le Cercle Liégeois d'Histoire et d'Archéologie militaire.

Merci encore aux associations socioculturelles qui n'hésitent pas à créer une série d'activités parallèles à la nôtre. Voici par et pour exemples :

- le Comité de Quartier de Rocourt, organisateur d'un rallye pédestre le 15 octobre prochain. Vous y êtes invités !
- toute une série de conférences et de visites organisées aux 4 coins du champ de bataille et du champ de manœuvre des armées en présence à Rocourt et alentour, un certain 11 octobre 1746. On pourra vous en dire plus tout à l'heure.

Merci aux responsables des Musées de la Vie wallonne, d'Armes et Curtius ainsi qu'aux Directeurs des Ecoles d'Horticulture et d'Hôtellerie de la Ville de Liège.

Merci aux personnes qui, à titre individuel ou dans le cadre de leur fonction, nous ont ouvert leur porte : Messieurs les Curés de Lantin, de Loncin et de Rocourt, le Directeur du Centre d'Action laïque de la Province de Liège, le Président du Comité d'Entente des Associations patriotiques; le Comte de Grunne de Hemricourt, propriétaire du Château de Hamal où Louis XV séjourna pendant 6 semaines en 1747 et vint visiter le champ de bataille de Rocourt; le propriétaire du château de Voroux-Liers reconstruit en 1750, ainsi que celui d'une splendide maison de campagne sise à Grand Aaz par Curtius et siège de l'Etat major de Charles de Lorraine avant sa défaite du 11 octobre 1746; les propriétaires des fermes de Covenailles, Tilice, Malaxhe, Hombroux, du château et de la ferme des Waroux, qui, sans hésiter, nous ont aimablement accueillis.

Merci, je n'ose dire enfin, à mes collègues Administrateurs et Membres du C.G.H.L. d'avoir eu foi en notre entreprise et d'avoir osé entreprendre !

Il y a 2 ans, mes Amis, nous ne nous connaissions que par petits groupes ou par personnes interposées. Un peu comme des électrons libres, venus de toutes tendances philosophiques et politiques et qui, à mon appel, avez accepté de constituer un noyau dur, porteur du message PRO EUROPAX.

Vous avez aidé, dans la mesure de vos compétences et de vos disponibilités, les deux principaux réalisateurs de cette exposition avec un budget nettement en dessous du million ... de francs belges. Je veux citer JD et DJ.

Merci à eux surtout !

Mais que s'est-il donc passé à Rocourt et alentour, non seulement le 11 octobre 1746, mais aussi dans les mois qui précédèrent ... et qui suivirent ce jour tragique ?

C'est en suivant attentivement l'itinéraire que vous propose notre exposition que vous l'apprendrez.

Et qui, il y a quelques mois à peine, était assez féru d'Histoire pour savoir qu'à cette date, au cours de la Guerre de Succession d'Autriche, sur les hauteurs de Liège, aux portes de la Hesbaye, s'était déroulée une terrible bataille qui avait dû laisser quelque 15.000 victimes sur le terrain ? Quelques initiés. Sans doute très rares. Certes, on connaissait Fontenoy. Beaucoup moins Lafelt. De Rocourt, quasiment rien ...

Plus de 15.000 victimes. Voilà qui ne permet à personne de qualifier l'événement d'anodin. Morts, tués, blessés, mutilés, disparus ... Pour qui ? Pourquoi ? Pour quoi ?

Et on n'en parle même pas dans les manuels scolaires. Simple oubli ? Non ! C'est que, voyez-vous, la BATAILLE DE ROCOUX s'effaça assez rapidement de la mémoire collective car, en son temps, elle n'avait été qu'un simple fait de guerre comme il en éclatait jadis régulièrement à travers toute l'Europe.

Songez un peu : dans la seconde moitié du millénaire qui s'achève, quelque 600 y ont été recensés ! Dès lors, la Bataille de Rocoux n'a-t-elle été qu'une bataille parmi tant d'autres où ... 200.000 Européens sont venus s'entretuer "pour le Roi de Prusse", expression née au lendemain du Traité de Paix d'Aix-la-Chapelle, en 1748.

Aujourd'hui, les gens de chez nous, au sens le plus large, même âgés de 55 ans, n'ont jamais connu que l'état de paix sur nos terres européennes. Enfin, à deux exceptions près qui devraient d'ailleurs les amener à réfléchir : le récent conflit du Kosovo et, d'une manière plus large, en ex-Yougoslavie, ainsi que les événements qui, pendant plus d'un quart de siècle, ont fait couler le sang en Irlande du Nord.

C'est volontairement que je ne parle ni du Pays Basque ni de la Corse.

Non, je préfère parler de l'extrême fragilité de la Paix, y compris en Europe. L'oublier serait faire preuve d'un optimisme béat, d'un aveuglement coupable, voire d'une ignorance crasse !

Deux observations récurrentes ont frappé les membres du Cercle Géohistorique de la Hesbaye Liégeoise :

1. La plus grande majorité de ces tragédies ont été générées par et se sont développées dans ou sous des régimes qui n'avaient rien de démocratique. Il nous appartiendra donc toujours de redéfinir les multiples formes, que dans le temps et dans l'espace, des régimes autoritaires ont pu et peuvent encore prendre de nos jours.

2. Si l'EUROPE veut éviter le retour de telles situations, autrement dit si elle veut que l'état de paix perdure sur son territoire, elle doit continuer à se construire par la volonté réfléchie de ses citoyens. Plus que jamais, ceux-ci ont à faire l'effort même et surtout s'il n'est pas facile d'analyser puis d'atténuer et enfin d'anéantir toute exploitation néfaste, conflictuelle et belliqueuse des 3 éléments prépondérants qui les différencient, qui les séparent, voire qui les opposent depuis des siècles : les races, les religions et les langues.

Trois éléments souvent générateurs de nationalismes exacerbés.

Le 11 octobre 1746, 120.000 Français que les premières étincelles du siècle des Lumières n'avaient pas encore atteints, parce qu'elles n'avaient pas encore jailli, se sont étripés chez nous, ici, avec 80.000 Autrichiens, Anglais, Hollandais, Hessois, Hanovriens et j'en oublie ... pour qui, même le Despotisme éclairé était encore à mettre en pratique.

Aujourd'hui, leurs descendants viennent à Rocourt, Juprelle, Ans, Herstal et, ... Bierset. Ce qu'ils y voient c'est ce que nous y vivons au quotidien : l'illustration de l'EUROPE de la fin du 20ème siècle et du 2ème millénaire. En fait, c'est la concrétisation de l'EUROPE de la libre circulation des biens et des personnes. Et des idées, sans doute !

Sans oublier l'EUROPE des droits et des devoirs de l'Être humain, la seule qui puisse bannir toute forme de barbarie en faisant prévaloir l'Etat de droit contre ceux que, par euphémisme, on désigne par les termes "eurosceptiques et eurodétracteurs".

Que de changements, que d'améliorations, quelles évolutions, quelles révolutions, en 250 ans ou, plus près de nous, en un demi-siècle ! Que de matières à réflexion pour nos jeunes que l'on dit être souvent en manque de repères ! Puissions-nous les aider à baliser le terrain de la vie ! De leur vie future ...

Par cette exposition et ses activités parallèles, c'est donc bien une véritable brique que les Membres du Cercle Géohistorique de la Hesbaye Liégeoise veulent apporter à l'édification pacifique et démocratique de l'Union européenne.

De quoi demain sera-t-il fait ?

Dès novembre, nous nous réunirons pour procéder à une analyse critique du travail engendré par cette exposition et des résultats obtenus.

Je sais déjà qu'il y aura lieu de lancer un appel aux jeunes intéressants et intéressés afin de renforcer nos rangs.

Avant la fin de l'année civile, idéalement, un rapport devrait être élaboré afin d'être porté dans les meilleurs délais à la connaissance de toutes autorités concernées par nos conclusions ainsi qu'à celle du grand public.

Des suggestions pratiques seront présentées à tous les responsables de notre environnement. Rappelons, en effet, que nous n'avons aucun pouvoir de décision, mais seul un droit de suggestion. Toutefois, celui-ci peut être très grand.

Ainsi, sommes-nous à la fois disciples de SANTAYANA : "Ceux qui ignorent les événements de l'histoire sont appelés à les revivre" et imprégnés de cette admirable définition extraite de l'Homme et la Terre (de RECLUS) et reprise dans le dossier pédagogique : " Vue de haut dans ses rapports avec l'Homme, la Géographie n'est autre chose que l'Histoire dans l'espace de même que l'Histoire est la Géographie dans le temps".

Connaissant leur passé, les membres du Cercle Géohistorique de la Hesbaye Liégeoise vous disent aujourd'hui que cette manifestation-exposition ne devrait pas rester sans lendemain. Ne serait-ce que parce qu'elle débouche sur une véritable déclaration de Paix. On a tant de fois déclaré la guerre dans l'histoire de l'Europe. On a tant de fois fait la guerre, même sans l'avoir déclarée, qu'il fallait bien qu'une fois des Hommes se décident à déclarer la paix. Sur leur territoire. Celui qui court de Liège à Visé, Tongeren, Waremme, Huy, Liège.

Regardez la carte de la Hesbaye Liégeoise. C'est un pentagone. Nous le déclarons aujourd'hui ... "PENTAGONE ... DE LA PAIX".

Je vous remercie.

Discours prononcé au vernissage de l'exposition « De la bataille de Rocourt à l'Europax » par

Claude LANGE

Président du Cercle Géohistorique de la Hesbaye Liégeoise

A Rocourt , le 23 Septembre 2000